

## PRIMEROS HISTORIADORES DE LA PUEBLA DE MONTALBÁN

**J.M.: 33.-** En la juredicion desta villa hay una fortaleza que se llama el castillo de Montalban, dos leguas de la dicha villa hacia la parte del mediodía y que fabrica no tiene porquel dicho Conde la tiene a su cargo y que solamente hay coseletes y espingardas antiguas.

**R.O.: 33.-** Que la dicha villa no tiene mas que el dicho castillo y es de piedra cal y ladrillo y que tiene algunas armas y municiones, pero que son viejas.

34. Los alcaides de las fortalezas y castillos, y quien los posee, y lo que valen las alcaldías, sus salarios y aprovechamientos, y las preeminencias que tuviesen.

**J.M.: 34.-** El alcaide de dicho castillo pone al dicho Conde al cual solian dar el aprovechamiento de una dehesa que se dice el exido de Montalvan y que ahora la arrienda al dicho conde.

**R.O.: 34.-** el dicho conde pone alcaide en la dicha fortaleza y que valen las alcaldías lo que el dicho conde les da, aunque antiguamente tenían buenos aprovechamientos, como es una dehesa que se dice de los Montalbanejos, que ahora arrienda y se aprovecha el dicho Conde y le pagaba tierra de Montalban las guardas que había en el dicho castillo y fortaleza



35. Las suertes de las casas y edificios que se usan en el pueblo, y de qué materiales están edificadas, y si los materiales los hay en la tierra o los traen de otra parte.

**J.M.: 35.-** Que la dicha villa tiene alguna casa de piedra berroqueña, la cual hay en la juredicion de la dicha villa y las demás casas tienen los materiales de cal y ladrillo y tierra de lo cual hay abundancia en la dicha villa y tierra.

**R.O.: 35.-** Que las dichas casas y edificios de la dicha villa son de piedra, tierra y algunas de cal y ladrillo que se hace en la dicha juredicion.

36. Los edificios señalados que en el pueblo hubiese, y los rastros de edificios antiguos, epitafios y letreros, y antiguallas de que hubiese noticia.

**J.M.: 36.-** En la dicha villa hay un monasterio de monjas, en el cual esta hecha una capilla muy vistosa

y dicen que no hay otra de su hechura en España, y que en la juredicion desta villa dos leguas de ella esta una ermita que se llama nuestra Señora de Melque, que es un edificio antiquísimo y mas notable que a lo que se entiende hay en España, porque todas las piedras que tiene desde el nacimiento hasta la bóveda de arriba están labradas muy curiosamente y encajadas unas con otras también que no tienen cal ni otro material ninguno mas de asidas unas a otras, y es muy fuerte y oyo decir a su padre que en tiempo antiguo estaba dorada toda la dicha ermita, y que le pegaron fuego pensando que era oro fino de martillo y ansi esta toda ahumada, y se

dice que la hicieron templarios, y asi se cree porque esta edificada en cruz y en medio de la bóveda un crucero, y en las piedras hay labradas medias lunas y a la reda hay manera de haber sido población porque hay muchos rastros de edificios antiguos y con estar dos leguas del mas cercano pueblo que es esta villa, hay cierta cantidad de olivas

y hay unos estanques en unos valles sin agua, porque tienen una pared de tres estados de alto y de ancho mas de tres varas y toda de piedra y cal, y por encima del hay ciertos morales muy antiguos y una fuente labrada en una peña de una vara de hondo y corre agua que va a parar a este estanque, y por allí se dice haberse hallado algunos tesoros, y ansimismo esta desde la dicha ermita una manera de calle pared a una mano y a otra de piedra y va hasta el dicho castillo questará poco menos de una legua.

**R.O.: 36.-** Que los edificios señalados que en la dicha jurisdicción hay es una ermita que se dice de Nuestra Señora de Melque, que antiguamente se llamaba Meca, que solia estar toda dorada y se da de notar que había fortaleza en ella y otros edificios y se halló una piedra en ella de letras de se entendió que fue antiguamente edificio romano, y desde dicha ermita hasta la dicha fortaleza hay una calzada como calle y será mas de media legua.

37. Los hechos señalados y cosas dignas de memoria, de bien o mal, que hubiesen acaecido en el dicho pueblo o en sus términos, y los campos, montes y otros lugares nombrados por algunas batallas,